

Thanos y el falso dilema ambiental. Reflexiones sobre el razonamiento de un villano.

René Brondo Ricárdez.



Thanos, el villano procedente del ficticio planeta Titán, es reconocido por su intento de disminuir la vida en el universo al utilizar el guantelete del infinito. ¿Pero su acción se justifica? Al poseer el guantelete, fue suficiente con chasquear los dedos para que las gemas incrustadas a este, dieran paso al cumplimiento de su plan: eliminar a la mitad de la población de cada una de las galaxias. Thanos creía que hacía lo correcto. La gente estaba agotando los recursos materiales para la subsistencia y solo había dos opciones: dejar que las especies del universo

acabaran con todo o eliminar aleatoriamente un porcentaje de seres vivos para que los sobrevivientes pudieran conservar los recursos que los ahora desvanecidos por el chasquido hubieran agotado.

Thanos era un pirata intergaláctico y estaba enamorado del ángel de la muerte, pero no era consciente del funcionamiento de los recursos limitados: Si hay más bienes materiales para una población más pequeña, también se van a agotar. No se puede aplicar un falso dilema, es decir, pensar erróneamente que solo hay dos opciones y no se puede escoger algo alternativo, pues Thanos nada más permite elegir entre matar indiscriminadamente por aparente piedad o dejar que todos sucumban juntos. ¿No pensó que había más opciones? El economista William S. Jevons dice que si se reduce el límite para utilizar recursos, es decir, si se puede consumir más y en una forma más fácil, aumenta también el consumo. Por lo que la población sobreviviente volvería a llegar a los mismos niveles de consumo y agotamiento de recursos aunque sea en un periodo mayor del esperado. Si se utilizan tecnologías más eficientes en el aprovechamiento de recursos, pareciera que el consumo va a disminuir, pero, en realidad, vuelve a incrementarse.

Una alternativa, propuesta por teóricos del decrecimiento, es, por supuesto, utilizar tecnología más eficiente, y sumado a eso, es necesario disminuir los niveles de consumo y pretender una vida de simplicidad voluntaria. De esa manera, el nivel de consumo no vuelve a igualarse gracias al estilo de vida frugal. Es erróneo, bajo estos parámetros, creer que la única alternativa a la escasez material sea desaparecer con un chasquido mortal a la mitad de la población, además de que es inmoral.

Pudiera imaginar a un Thanos que vive en el campo, en una comuna donde aprovecha tecnologías verdes y es ajeno a la vida de consumo excesivo. Probablemente, la propuesta decrecentista funcione si se aplica a gran escala. A fin de cuentas, el villano de Titán tenía su propio huerto. De no funcionar, no caben dudas de que Thanos puede pensar en otras opciones y no limitarse a los razonamientos que la economía considera erróneos pero que se hacen pasar por correctos.